

Sehr geehrte Damen und Herren

Wie religiöse Orientierung in einer von zunehmender Diversität geprägten Welt möglich ist, stellt eine Grundfrage dar, welche heute viele Menschen umtreibt. Das Schweizerische Zentrum für Islam und Gesellschaft (SZIG) widmet sich dieser Thematik im Rahmen eines neuen vierjährigen Projekts an der Schnittstelle von Forschung und Praxis. Wir freuen uns, dass die Stiftung Mercator Schweiz damit erneut einen Beitrag für die Etablierung Islamisch-theologischer Studien in der Schweiz leistet und wir in diesem Rahmen vier Stellen ausschreiben können. Wir stellen Ihnen ausserdem mehrere Veranstaltungen sowie eine Publikation zur Asylseelsorge vor und laden Sie ein, geeignete Personen auf die Stellenausschreibung aufmerksam zu machen.

Hansjörg Schmid, Amir Dziri und Sarah Progin-Theuerkauf



#### Vier Stellenausschreibungen (50-80%)

Das SZIG schreibt vier Stellen im Rahmen des Projekts «Islamisch-theologische Studien: Diversität und Orientierung» im Umfang zwischen 50 und 80% aus. Das von der Stiftung Mercator Schweiz geförderte Projekt untersucht in systematischer Hinsicht und anhand zweier Praxisfelder (Bildung und Seelsorge), wie sich Diversität und Orientierung in gesamtgesellschaftlichen wie auch innermuslimischen Zusammenhängen in ein konstruktives Verhältnis bringen lassen.

Das Forschungsprojekt hat eine vierjährige Laufzeit und umfasst insgesamt vier Stellen, davon eine mit Fokus auf religiöse Diversität im Kontext der französischsprachigen Schweiz.

- [Link zum Projektbeschrieb und zu den Stellenausschreibungen](#)
- [Link zur Medienmitteilung](#)



#### SZIG/CSIS-Studies zur muslimischen Asylseelsorge erschienen

Das Staatssekretariat für Migration (SEM) hat im Frühjahr 2021 ein Pilotprojekt für muslimische Asylseelsorge gestartet, welches vom SZIG begleitend evaluiert wurde. Die neu erschienene Ausgabe der SZIG/CSIS-Studies präsentiert die Ergebnisse dieser Evaluation, die eine sehr hohe Wertschätzung der muslimischen Asylseelsorge auf Seiten der Verantwortlichen der Bundesasylzentren, der christlichen Seelsorgenden und der Gesuchstellenden zeigt und u. a. eine Weiterführung des Pilotprojekts sowie seine Überführung in stabile

Regelstrukturen empfiehlt. Daraus ergeben sich auch Perspektiven für die Weiterentwicklung muslimischer Seelsorge in einem interreligiösen Kontext.

Diese Publikation kann kostenlos auf der SZIG-Website heruntergeladen werden.

- [Link zu SZIG/CSIS-Studies «Muslimische Seelsorge in Bundesasylzentren» \(D/F\)](#)
- [Link zur Publikationsreihe SZIG/CSIS-Studies](#)



### **Website Islam&Society: Neue Porträtsreihe**

Im Rahmen des Projekts «Muslimische Organisationen als gesellschaftliche Akteure (MOGA)» realisiert das SZIG Porträts von Personen, die sich in muslimischen Vereinen engagieren. In diesem ersten Portrait wird Dia Khadam, Leiterin des Vereins Nadwah, muslimische Seelsorgerin und Präsidentin der Union des Organisations Musulmanes de Genève, in Bild und Wort vorgestellt.

- [Link zum Videoporträt \(Untertitel verfügbar\)](#)
- [Link zum Podcast](#)
- [Link zum Projekt «Muslimische Organisationen als gesellschaftliche Akteure \(MOGA\)»](#)



### **Durchführung im Präsenzmodus: Internationale Fachtagung zum Profil Islamisch-theologischer Studien**

Vom 30.-31. Mai 2022 veranstaltet das SZIG eine Tagung mit dem Titel «On the Future of a Young Discipline – Islamic-theological Studies between Systematic and Practical Research» in Zürich.

WissenschaftlerInnen und ExpertInnen aus sieben Ländern diskutieren gemeinsam mit Doktorierenden des SZIG über Fragen und Perspektiven der muslimisch-akademischen Reflexion und leisten damit einen Beitrag zur Schärfung des Profils Islamisch-theologischer Studien.

Die Vorträge und Podien finden auf Deutsch und Englisch statt mit Simultanübersetzung in den beiden Sprachen. Die Tagung wird im Präsenzmodus durchgeführt und bietet Gelegenheit für persönliche Gespräche und Wissensaustausch. Anmeldungen sind bis zum 16.05.2022 möglich.

- [Link zum Programm auf Deutsch](#)
  - [Link zum Programm auf Englisch](#)
  - [Link zur Anmeldung](#)
-



### **Tagung «Muslimische Seelsorge im interreligiösen und säkularen Kontext»**

Am 13. September 2022 findet an der Universität Freiburg eine Tagung zur muslimischen Seelsorge statt, die das SZIG zusammen mit den Universitäten Lausanne und Zürich veranstaltet. Wie positioniert sich muslimische Seelsorge im Rahmen interprofessioneller Spiritual Care? Welches inhaltliche Profil weist muslimische Seelsorge auf und wie verhält sich dieses zur christlichen Seelsorge? Auf welche Weise kann muslimische Seelsorge auf unterschiedliche Adressaten hin offen sein?

Diesen und weiteren Fragen werden sich nationale und internationale ExpertInnen aus Praxis und Wissenschaft widmen.

- [Link zum Programm](#)
- [Link zur Anmeldung](#)



### **CAS «Aumônerie musulmane dans les institutions publiques»**

Im September 2022 startet der CAS «Muslimische Seelsorge in öffentlichen Institutionen». Diese einzigartige Weiterbildung, die erstmals in der Westschweiz angeboten wird, richtet sich an Personen, die im Bereich der Seelsorge tätig sind oder die sich mit Fragen der religiösen Vielfalt in öffentlichen Institutionen befassen möchten. Der Weiterbildungsstudiengang ist in acht Modulen gegliedert und stärkt die Kompetenzen der Teilnehmenden im Bereich der Seelsorge unter Einbezug einer islamisch-theologischen Selbstreflexion. Die Teilnehmenden erhalten zudem einen detaillierten Einblick in die Bereiche Spitäler, Gefängnisse, Asylwesen und Armee. Anmeldungen sind bis zum 15.05.2022 möglich.

- [Link zur Beschreibung der Weiterbildung](#)
- [Link zur Broschüre und Anmeldung](#)



### **Weiterbildungsseminar zum Umgang mit Konfliktfällen**

Nicht selten treten Konflikte zwischen verschiedenen Akteuren im Zusammenhang mit dem Thema Islam auf. Am 7. September 2022 organisiert das SZIG in Zusammenarbeit mit der Weiterbildungsstelle der Universität Freiburg ein deutschsprachiges Weiterbildungsseminar zu verschiedenen Konfliktfeldern in den Bereichen Schule, religiöse Erziehungsrechte und Zwangsheiraten. Dabei liegt der Fokus auf konsensualen Lösungen sowie zielführenden Interventionsmöglichkeiten. Interessierte Personen

können sich bis zum 7. August 2022 bei der Weiterbildungsstelle anmelden.

- [Link zur Broschüre](#)
- [Link zur Anmeldung](#)



### Das SZIG im Porträt

In der letzten Zeitschriftenausgabe der Deutschen Arbeitsgemeinschaft Vorderer Orient (DAVO) ist ein Porträt des Schweizerischen Zentrums für Islam und Gesellschaft erschienen. In ihrem Beitrag stellen Asmaa Dehbi, Andrea Lang und Amir Sheikhzadegan das Profil und die Struktur des SZIG vor und präsentieren unterschiedliche Projekte und Aktivitäten in den Bereichen Grundlagenforschung, angewandte Forschung, Lehre sowie Weiterbildung und Dienstleistungen.

- [Link zum Beitrag](#)



### In den Medien

Im Zusammenhang mit der Veröffentlichung des Evaluationsberichts zur muslimischen Asylseelsorge sind zahlreiche Medienberichte erschienen, u. a. in den Tageszeitungen [Tagesanzeiger](#), [Blick](#) und [NZZ](#) sowie auf [SRF](#), [RTS](#), [RSI](#) und [swissinfo](#). Im [Tagesanzeiger](#) erschien ein Artikel zum Projekt «Zürich-Kompetenz» des SZIG. Er berichtet vom grossen Interesse am Weiterbildungslehrgang, der sich an Imame und muslimische Betreuungspersonen im Kanton Zürich richtet. In der 9. Episode der Podcastreihe [«Reden Wir! 20 Stimmen zu Rassismus»](#) der Fachstelle gegen Rassismusbekämpfung hat Asmaa Dehbi über religionsbasierten Rassismus gesprochen.

## Schweizerisches Zentrum für Islam und Gesellschaft

Rue du Criblet 13, 1700 Fribourg

[szig@unifr.ch](mailto:szig@unifr.ch)